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阳光热烈，万木葱茏，正是初夏时。6 月 16 日，第十一届中国医

师协会眼科医师分会年会开幕式在上海拉开帷幕。

中国医师协会会长张雁灵特意给大会发来贺信，他表示，近年来，

眼科分会积极推进眼科住院医师规范化培训工作，很好地完成了住培基

地评估标准制订、师资培训、数字教程编写等工作。同时，眼科分会充

分发挥了 13 个专业委员会的作用，使年会更具行业特色，内容越来越

丰富，质量越来越高，规模越来越大，进一步促进了中国眼科事业的发

展，造福更多眼疾患者。

大会执行主席、分会总干事范先群教授汇报了大会主要内容。来自

全国各地 2000 余名眼科医师共聚申城，共话临床进展，共谋眼科发展。

赵堪兴会长指出，

眼科住院医师培训时间

为三年。眼科住培是对

住院医师品行、知识、

能力和素质的全面培养，

通过眼科住院医师培训，

使受训者具有独立从事

眼科学医疗活动的能力，

能准确、熟练地完成病

史采集，眼部检查及相

关医学文书书写，基本

手术操作比较准确和熟

练，显微手术操作合格；

能正确地完成和报告眼

部特殊检查，独立诊治

眼科常见疾病，完成基

本的内外眼手术。

“做好住培，提升

质量，关键是师资。”

赵堪兴会长强调，要从

明确培训内容、方法与

评价入手，建立师资分

层分类培训体系。按专

业总结一批带教先进经

验，提升师资带教能力，

推进教学相长制度的建

立，建立师资准入机制

与持证上岗，形成更有

力的激励机制、动态管

理与淘汰机制。

组织遴选骨干师资

培训基地并充分发挥作

用，力争两年内完成所

有骨干师资轮训或到基

地进修。年底组织评选

一批专业示范基地，并

认真总结推广其经验。

大力加强协同基地建设

与管理，确保协同基地

培训质量。通过调整基

地数量布局，保证人均

带教资源满足需要。

有人文  有学术  有深度  有温度
2000 余名眼科医师共谋眼科发展

中国医师协会眼科医师分会赵堪兴会长

培养同质化眼科医师队伍  势在必行
▲医师报记者  陈惠

张雁灵 会长 赵堪兴 教授

赵堪兴会长表示，

以往医师的培养，通过

医院自身培养，医生到

上级医院的进修学习，

研究生（包括硕士、博

士）和博士后的培养，

很 难 做 到 同 质 化。 因

此，与国际接轨，探索

适合我国国情的眼科住

院 医 师 规 范 化 培 训 制

度，培养一支合格的眼

科医师队伍，提高我国

眼科医师队伍的整体素

质和医疗服务质量，势

在必行。 

“住培工作既是一

项 业 务 工 作， 又 是 一

项国家制度。政策性、

业务性很强。只有在吃

透政策、把握导向、领

会上级要求的基础上，

才能认清形势、明确任

务、理顺思路、形成共

识，从而有效率、有质

量、步调一致地做好工

作，完成任务。”赵会

长说。

高效率、高质量做好住培工作

赵会长介绍了眼科

住培工作开展情况，自

2015 年 5 月，中国医师

协会住院医师规范化培

训眼科专业委员会成立

以来，目前全国有 31 个

省、自治区和直辖市共

计312个眼科住培基地。

在制订住培相关文

件方面，眼科分会组成

《眼科专科医师培训》

专家组，赵家良教授为

组长，制定了眼科专科

医师培养的两个重要文

件：《眼科医师培训细则》

和《眼科医师培训基地

细则》；黎晓新教授牵

头完成眼科住院医师规

范化培训考核试题库建

立工作；赵堪兴教授组

织住培眼科专业委员会

制订了眼科住培基地考

核评估标准，正在进行

眼科住培和基地建设两

个标准（细则）的修订

工作。

2017 年 1 月 13 日，

眼科住院医师规范化培

训基地教学主任研讨会

在温州召开，2017 年 3

月 25 日， 在 杭 州 召 开

住培眼科专业委员会工

作会议，就眼科住院医

师培养标准和基地标准

修订的有关工作进行了

研讨。

全国共建312个眼科住培基地

住培好不好关键在师资

硬核白内障手术是眼科

手术中最复杂的手术之一，

核硬度的增加不仅增加了

手术的难度，还会导致术中

并发症较多，如后囊膜破裂

发生率高，易造成悬韧带损

伤、玻璃体脱出、核坠入玻

璃体腔等；另外，由于超声

乳化硬核时所需的能量大、

时间长，将增加手术后的损

伤，造成角膜水肿，增加角

膜内皮失代偿的风险。此前

有研究提到飞秒激光应用

于硬核白内障手术能有效

减少术中超声乳化的时间

和能量，而手术后的临床效

果没有定论。

“飞秒激光与常规超乳

手术在硬核白内障的临床比

较研究”的演讲，是世界上

首次报道飞秒激光对复杂硬

核白内障手术临床应用的结

果。美国白内障与屈光手术

杂志已于今年 5 月中旬正式

刊发。美国著名眼科专家、

白内障屈光手术学会前主席

David F. Chang 教授同期发

表主编社论，称赞“飞秒激

光与常规超乳手术在硬核白

内障的临床比较研究”的杰

出贡献。

飞 秒 激 光 应 用 于 硬 核

白内障手术后的临床效果，

结果揭示了飞秒激光应用

于硬核白内障能显著减少

手术对角膜的创伤，有着

术后视力恢复快的优点。

手术后第 1 天常规超声乳

化手术的患者角膜内皮损

失 率 约 31%， 术 后 3 个 月

时 为 19.96%。 而 硬 核 白

内障患者接受飞秒激光辅

助术后 3 个月损失率只有

7.85%。硬核白内障患者本

身就是术后并发症高风险

人群，尤其是本身角膜内

皮失代偿或是角膜条件较

差的硬核白内障患者，飞

秒激光的应用减少角膜内

皮丢失率，将有效降低其

发生角膜水肿、角膜内皮

失代偿的风险。

相 关 数 据 提 示 飞 秒 激

光应用于硬核白内障患者，

损 伤 更 小、 恢 复 更 快， 为

硬核白内障患者选择手术

方式提供了新方向！

飞秒激光硬核白内障临床结果全球首次亮相
▲浙江大学医学院附属第二医院眼科  姚克

姚克 教授

近十年来，我国防治包

括盲在内的视觉损伤取得了

重大进展。沙眼曾在我国流

行，是导致盲和视觉损伤的

主要原因。

经 过 2013-2016 年 完

成全国致盲性沙眼流行情况

的评估工作，表明致盲性沙

眼不再是我国公共卫生的问

题。我国白内障手术率（每

年每百万人群中白内障手术

例数）明 显 提 高， 从 2000

年 的 370 例 提 高 到 2016 年

的 2070 例。我国基层和偏

远地区的眼科医疗力量有所

加强。眼科医师参与防治盲

和视觉损伤的积极性不断提

高，而且已有多批医疗队去

非洲、太平洋岛国开展白内

障盲防治工作。

但 是， 我 国 防 治 视 觉

损伤工作仍然面临着诸多挑

战。由于人口众多和老龄化

加剧，与年龄相关的眼病不

断增加，导致盲和中重度视

觉损伤的眼病防治任务非常

繁重：白内障手术率仍然处

于全球较低水平；屈光不正

高发，还有大量未矫正的屈

光不正患者 , 特别是青少年

屈光不正的问题日益突出；

糖尿病患者大量出现，预示

着糖尿病眼部并发症将会增

加；通过公共卫生途径防治

青光眼还没有普遍开展。因

此，应当进一步加强防治盲

和视觉损伤的工作；进一步

提高眼科的综合医疗服务能

力，来满足防治视觉损伤和

眼病的需要。

2016 年，国家卫生计生

委发布了《国家卫生计生委

关于印发“十三五”全国眼

健康规划（2016-2020 年）

的通知》，明确指出眼健康

是国民健康的重要组成部

分，包括盲在内的视觉损伤

严重影响人民群众的身体健

康和生活质量，加重家庭和

社会负担，威胁社会经济生

产活动，是涉及民生的重大

公共卫生问题和社会问题。

我们应以眼健康规划的

目标、重点和措施开展工作，

根据各地的社会经济发展状

况和眼科学发展水平，开展

眼健康的工作。眼科医师有

责任和义务为眼健康的普及

而不断努力。

畅谈防治视觉损伤进展   推进普及眼健康
▲北京协和医院眼科   赵家良

赵家良 教授
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